

Inicio > Destacada > Palabras del Presidente Gustavo Petro en la Asamblea General de la Asociación...

Destacada Generales Política

## Palabras del Presidente Gustavo Petro en la Asamblea General de la Asociación Nacional de Instituciones Financieras (ANIF): «El futuro económico de Colombia en los próximos cuatro años»

noviembre 29, 2022



Facebook



Twitter



WhatsApp



Telegram



Foto: Presidencia de la República

Ustedes lo han dicho, digamos, estos meses que han pasado del actual Gobierno han buscado estabilizar la situación fiscal del país.

Tres elementos, creo que han sido fundamentales: la reforma tributaria, ya aprobada.

La disminución del déficit del fondo de compensación de precios de los combustibles, que es una factura que había que pagarle a **Ecopetrol** que es paulatina, es una cuenta trazada que suma casi 39 billones de pesos, que es un endeudamiento del Estado. Es una deuda y en una cuantía enorme.

Una mega deuda que comienza ser pagada. Ya se transfirió \$6,5 billones y durante todos estos meses, en la medida que se incremente, de a \$200 el precio de la gasolina, irá disminuyendo.

Y el tercer elemento es la transformación de la estructura de la deuda externa de Colombia, tratando de pasar deuda de corto plazo, muy abultada en este momento, hacía deuda de largo plazo disminuyendo los requerimientos de corto plazo.

Son los tres elementos con los cuales, podemos decir, que vamos resistiendo el hecho de un gran golpe contra las finanzas públicas.

Un déficit que alcanzó casi 8% del (Producto Interno Bruto) PIB. Nunca lo habíamos tenido en los años contemporáneos y nos permite mirar con tranquilidad lo que va a venir.

### Últimas Noticias



Orden de asesinar a 300 personas en Arauca fue levantada por alias «Antonio Medina»

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

A principios del mes de noviembre salió a la luz un vídeo en el que el jefe disidente 'Antonio Medina' ordenaba matar cerca de 300...



Vereda «Pita» la zona más olvidada del Atlántico

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

Difícil, así se califica la situación que viven los habitantes de una de las zonas más olvidadas del Atlántico, pues no cuentan con una...



Colombia apoya a países centroamericanos en economía circular con enfoque hacia el turismo sostenible

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

\*El turismo en Colombia ha pasado de la reactivación al crecimiento económico, expresaron representantes del Minambiente en un webinar con delegados de El Salvador \*Bogotá, Gachalá, Cartagena y Neiva...



Asamblea aprueba proyecto de política pública integral de libertad religiosa y cultos en Atlántico

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

Este martes fue aprobado en segundo debate el bloque de 20 artículos del proyecto de ordenanza No 0034, que tiene como objetivo consolidar el...



Luto en fútbol colombiano por fallecimiento del juvenil Andrés Balanta

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

Triste noticia en el mundo fútbol y en especial el colombiano. En los últimos minutos se acaba de confirmar la muerte del jugador cafetero...

### Más Leídas



Orden de asesinar a 300 personas en Arauca fue levantada por alias «Antonio Medina»

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

A principios del mes de noviembre salió a la luz un vídeo en el que el jefe disidente 'Antonio Medina'

Lo que va a venir, que ya se siente, por el lado negativo, indudablemente, es una probabilidad alta de recesión mundial.

Dependerá mucho de la tasa de interés internacional de los Estados Unidos, dependerá mucho de lo que suceda con la guerra en Ucrania.

Todas variables que no dependen de nosotros. Si la guerra se acorta, indudablemente, tendríamos otra situación económica.

Y yo sí creo que una de las posiciones internacionales de Colombia es, fundamental, en conjunto con los demás países latinoamericanos es pedir que esa guerra cese y ha sido nuestro objetivo.

Se nos ha pedido que nos alinderemos. Indudablemente, nosotros estamos en contra de cualquier invasión, pero no de unas y de otras no, sino de todas las invasiones que en este siglo se han dado y que no deben seguir dándose, porque colocan a la humanidad en circunstancias de enorme peligro.

Todas estas invasiones tienen que ver con una economía fósil. En el fondo son guerras articuladas alrededor de combustibles fósiles, como lo fue Libia, Irak, Siria, como lo es la guerra de Rusia y Ucrania y, quizás, marca los tiempos de tensión que un cambio económico indispensable está definiendo en la medida en que se necesitan cambios, en esa medida hay resistencias.

Y las resistencias tienden a hacer violentas en el mundo. En los escenarios de la COP27 (Conferencia sobre el Cambio Climático de Sharm el Sheij) nos van, por ejemplo, nos van marcando ese tipo de tensiones.

### **En Colombia**

Ese panorama internacional se conjuga en Colombia con la crisis climática, también, no lo escuché, pero este es un elemento fundamental.

La pérdida que tiene el país hoy, aún por evaluar, realmente puede sobrepasar los 10 billones de pesos.

Se deriva de las mismas circunstancias mundiales. Solo que, aplicadas a Colombia, la crisis climática es un asunto que cualquier entidad pública, cualquier parte de la sociedad, cualquier tipo empresarial de Colombia o del mundo tiene que tener en el horizonte inmediato.

La crisis climática puede variar completamente las circunstancias de cálculo en un país.

Si ustedes, miran no más, lo que hace tres años, quizás un poco más, en el año 2019 se podía predecir del mundo, predecir de Colombia, pues cambio completamente esa predicción.

Sí, pero si analizamos es post, ¿que decían los analistas económicos en el año 2019 de la situación económica de Colombia, por ejemplo? No estaba en Covid, no había aparecido el Covid, no había aparecido la guerra de Ucrania, no había aparecido la amanezca de presión mundial, no había aparecido la inflación de alimentos sobre todo a escala mundial y, por tanto, el crecimiento del hambre.

En apenas tres años, una serie de circunstancias contundentes, sustanciales, que no se tenían en cuenta, era imposible predecirlas, aparecieron.

### **Crisis estructural**

En el fondo, los tiempos que estamos viviendo, son tiempos de crisis. Y esa crisis no es coyuntural, esa crisis es estructural. Son los tiempos de una humanidad que vive bajo la imperiosa necesidad de cambiar su sistema económico si quiere sobrevivir.

Y en esa contradicción entre vida e inercia se está moviendo la geopolítica, la política mundial, las discusiones mundiales, la conflictividad social del mundo de hoy, e indudablemente nuestro país hace parte de ello.

Cuando corrientes migratorias apenas se contaban por personas, por centenares, por miles. Hoy estamos hablando de decenas de millones y dentro de poco tiempo de centenares de millones.

ordenaba matar cerca de 300...



### **Vereda «Pita» la zona más olvidada del Atlántico**

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

Difícil, así se califica la situación que viven los habitantes de una de las zonas más olvidadas del Atlántico, pues no cuentan con una...



### **Colombia apoya a países centroamericanos en economía circular con enfoque hacia el turismo sostenible**

Redacción4 La Libertad - noviembre 29, 2022

\*El turismo en Colombia ha pasado de la reactivación al crecimiento económico, expresaron representantes del Minambiente en un webinar con delegados de El Salvador \*Bogotá, Gachalá, Cartagena y Neiva...

Cargar más ▾

Centenares de millones de personas que quieren abandonar un lugar para irse a otro y que tienen un eje vector que es ni más ni menos que la crisis climática.

Por eso el Gobierno ha querido transitar rápidamente hacia la adaptación de Colombia a las nuevas condiciones tecnológicas que habrá en el mundo que ya se pueden medir, sentir y tocar. Hacia un mundo en el que creo, Colombia tiene muchas más probabilidades que en el actual.

Claro, al igual que en el mundo, nosotros nos tensionamos entre la vida y la inercia, con un grave problema, la inercia nos lleva a la extinción.

Y aquí entonces lo que hay que escoger es relativamente fácil. Solo que intereses, costumbres, formas tradicionales de la existencia económica, de la existencia social, generan las inercias, tratan de demorar los cambios, porque en la selección entre vida e inercia, la palabra cambió se vuelve fundamental.

Es que no solamente hay que cambiar a Colombia, hay que cambiar al mundo. Y ante eso están todos los dirigentes y las dirigencias políticas del mundo.

Ante eso están todas las instituciones económicas, sean públicas, sean privadas del mundo.

Estamos en tiempos que realmente son turbulentos, yo les denominé de crisis estructural.

Y en cierta forma el arte de los gobiernos hoy consistió en gobernar la crisis, en la gobernanza de la crisis.

## **El desempleo**

¿Qué elementos, podríamos llamar positivos, aparecen en el escenario actual en la economía colombiana?

Yo he visto tres. Pueden ser más, claro. Indudablemente baja la tasa de desempleo en Colombia. Es un indicador objetivo, para mí, el principal indicador que se debe tener en cuenta en la valoración de un sistema económico es su capacidad de empleo. Este indicador no está funcionando mal, es probable que para el año entrante no funcione mal, sobre todo si podemos implementar políticas anti cíclicas.

Y este es un tema, que tampoco escuché, pero que debe ser formulado. Lo que tenemos son unas expectativas de depresión, de recesión, que van a afectar nuestra tasa de crecimiento económico, conocido como PIB.

Entonces, la política económica del Gobierno debe ser anti cíclica. Es decir, debe gastar en lo que puede reactivar la economía, medida en puestos de trabajo.

Entonces, si uno pone como filtro los puestos de trabajo, hay sectores y ramas económicas que tienen más incidencia en los puestos de trabajo que otras.

Sé que es una discusión, pero, por ejemplo, si ustedes miran el sector minero energético y lo comparan con el de construcción o, con el de turismo, los dos últimos llevan la ventaja en intensidad de puestos de trabajo.

Si no se mide la economía en puestos de trabajo, sino en dólares, el primero lleva la ventaja en términos de dólares.

Si no se mide la economía ni en dólares ni en puestos de trabajo, sino en moléculas de CO<sub>2</sub> equivalentes emitidas a la atmósfera, pues habría que pensarlo, habría que medirlo.

Son las nuevas contabilidades de la economía actual que hay que tener en cuenta. El primer sector, el minero energético, es el responsable mayor de las emisiones de CO<sub>2</sub>.

Por tanto, es el que nos lleva, a escala mundial, a una mayor tensión entre la vida y la inercia.

Y, entonces, se trata de cambiar. El cambio se nos vuelve una palabra grave. Y el cambio en el sistema económico colombiano, con las variables que estamos observando, tiene que ver con valor nuestro sistema económico, no solamente des-carbonizado, sino intensivo en trabajo y en

volver nuestro sistema económico, no solamente des-carbonizado, sino intensivo en trabajo y en empleo.

Y, entonces, habría que preguntarse, como juegan las instituciones financieras en esa transformación.

### **Las instituciones financieras en la transformación**

Las estadísticas hoy del PIB muestran que de las cosas que más crecen en la economía colombiana, está la industria. Es un dato favorable, sobre todo, porque la industria hace parte de la economía real. Es decir, de la que construye riqueza.

Hay parte de la economía que son esenciales y funcionales, pero no construyen en si misma riqueza, las que tienes que ver con transferencias de la riqueza y no creación de la riqueza.

Por ejemplo, se discutía hace mucho que el Estado no es un creador de riqueza sino es un transferidor de riqueza, se discute que el sistema financiero no es un creador de riqueza en si mismo, si no es un transferidor de la riqueza.

¿En dónde se crea la riqueza?, En la producción. Y hoy es difícil poner el límite entre lo que es productivo y lo que no es productivo, pero la riqueza se crea en la producción. En la agricultura, en la industria, según nuestras cuentas nacionales en la construcción, que es parte de la industria, en el turismo, en el comercio ya es una transferencia de riqueza.

Bueno, si cogemos este corazón en donde se crea la riqueza y ese corazón se expande, entonces, creo que estaríamos dando en el blanco de lo que es una política anti cíclica ¿Cómo expandir la agricultura, la industria, la construcción y el turismo?

### **Turismo**

¿Cuál es la importancia del turismo?, Que en el corto plazo puede cambiar las actuales divisas de la factura fósil, de la factura petrolera, Quince mil millones de dólares son las exportaciones de **petróleo** al año actualmente.

Si lográsemos tener una facturación por turismo cercana a esa cifra, tendríamos un éxito en relación a disminuir el riesgo que se cierne sobre nuestra balanza de pagos.

Ese riesgo es cierto. Si como dice la agencia internacional de energía la demanda de **petróleo** en el mundo bajará al 75% del actual, en el año 2030, dentro de 7 años, en el mundo, los primeros **petróleos** en salir del mercado serán los pesados. Y Colombia es un país productor de **petróleo** pesado.

Luego aquí nosotros tenemos que prever el riesgo que tenemos al frente en apenas 7 años. Cada año, aumentando progresivamente hasta esa magnitud que dice la Agencia Internacional de Energía.

Si va a disminuir al 75%, y nosotros estamos en una situación vulnerable, ¿cuál es la política para evitar o mitigar ese riesgo? Pues nosotros creemos que si expandimos el turismo tendríamos un éxito de corto plazo.

Entonces, por eso coloco entre estos cuatro capítulos económicos la palabra turismo.

### **Agricultura**

¿Por qué es necesario expandir la agricultura? Porque el mundo en crisis climática va a necesitar alimentos.

Si ustedes lo que tienen hoy es una inflación de alimentos a escala mundial, es porque, entre otras razones, hay una escasez de alimentos a escala mundial.

¿Por qué hay una, escases de alimentos a escala mundial? Porque se agotan las tierras. Las tierras que se agotan son las del trópico, por eso, es que la gente del subsanar africano está tratando de cruzar el Mediterráneo.

Y por eso es que millones de personas de Suramérica, y de Centroamérica están tratando de cruzar

el Río Bravo, porque el equilibrio vital, agua y alimentos se ha roto en una parte del mundo y esto se ha convertido en centenares de millones de migrantes.

Bueno, si Colombia pudiera mantener su capacidad de expansión de la producción alimenticia e industrialización, podría aprovechar una circunstancia que existe en el mundo y que la podría articular al mundo de manera positiva.

¿Por qué la industria? ¿Y por qué la construcción, que es parte de la industria? Porque en conjunto con agricultura y con el turismo es aquí donde se puede generar riqueza.

Entonces, si el sistema financiero se liga a estos sectores, que en otras palabras significa, si el sistema financiero de Colombia privilegia como inversiones, como postura de crédito, asignación de recursos, la producción, podríamos sortear con éxito el problema.

No solamente el sistema financiero, el Estado, también, que tienen que ver ya con lo que estoy hablando.

Si las políticas del Estado aumentan la rentabilidad en la producción de alimentos, para esto hemos subsidiado fertilizantes –que ya entró en vigencia el programa, se está haciendo–, para esto hay que mejorar las compras estatales de cosecha, para esto hay que hacer reforma agraria en el sentido de transferir tierras fértiles hoy, improductivas y a manos productivas.

En conjunto, si logramos alcanzar el crédito al sector agrario, el sector agrario, que hoy está en recesión por la crisis climática en Colombia, podría crecer y, por tanto, generar empleo.

Si lo mismo hacemos en la industria, el turismo y la construcción, lo que tendríamos es un crecimiento de empleo para el año entrante y una inversión de recursos financieros más sana, que si no se logran estos objetivos.

Es decir, que tenemos es un sistema financiero auto referenciado, es decir, que se invierte en sí mismo, generando burbujas que ya han estallado en otras partes del mundo.

¿Cómo evitar la burbuja en el sistema financiero? Es decir, que deje de invertir en sí mismo, fundamentalmente llevándolo a invertir en el sector creador de la riqueza y, por tanto, del empleo.

Y esa es la propuesta que yo podría hacerles ahora terminando esta reunión de la ANIF.

Es cómo, conjuntamente con el Estado, el Estado produciendo políticas públicas que aumenten la rentabilidad en la agricultura, en la industria, en la construcción y en el turismo, puede ser un indicador, que lleve al sistema financiero en su conjunto invertir en estos mismos sectores, prioritariamente.

Si a esto se le agrega las transiciones en energías limpias –solo que yo veo que su financiación es más de carácter internacional que nacional–, creo que podríamos sobreaguar perfectamente, por lo menos, honorablemente las circunstancias de crisis que vienen de las tormentas perfectas que se están juntando: crisis climática, guerra, crecimiento del hambre y depresión en el mundo.

No cualesquiera tormentas. Son sustancialmente negativas. Pero creo que ahí, sobreaguardo en esas tormentas podríamos cruzarlas, poniendo a Colombia en unas circunstancias que, en mi opinión, le son más favorables que el actual sistema económico.

América del Sur tiene grandes capacidades de generación de energías limpias. Des carbonizando sus estructuras productivas, podría, perfectamente, ser una de las regiones del mundo –quizás, la región del mundo– de mayor prospectiva, de mayor crecimiento, de mayores posibilidades en los años que están por venir.

Eso implica integración, indudablemente. Y eso implica creer en la posibilidad del cambio. No quedarse en la inercia. La inercia solo lleva a la muerte hoy en el mundo.

El cambio hoy nos permite tener la opción de la vida, si miramos estos conceptos bajo el prisma de la crisis climática.

Y estas son, digamos, las opciones que me parece serían las más importantes para Colombia.

Hoy tenemos dos estadísticas positivas que nos permiten afirmar que esta puede ser un camino

noy tenemos dos estadísticas positivas que nos permiten afirmar que este puede ser un camino.

El crecimiento industrial del país, que se coaliga con el hecho de que hay compra de maquinaria y equipo como nunca antes.

Y el crecimiento del comercio exterior en productos no tradicionales, es decir: **petróleo**, carbón de Colombia.

Si miramos estas tres variables, compra de equipos y maquinaria, crecimiento del PIB industrial y crecimiento del comercio exterior no tradicional del país, casi en un 25%, creo que tenemos las bases que nos podrían llevar a afirmar un acierto, que apostarle a la producción en Colombia es la mejor opción.

Gracias, muy amables.

### Comenta aquí:

1 comentario

Ordenar por Los más antiguos +



Añade un comentario...



**Frankiin Jose Sandoval Torres**

Me gusta la teoría,pero mejor la práctica,sabemos que dentro de pocos años todos los vehículos serán eléctricos, no sé que pasará con los combustibles como el petróleo y el gas,que haremos con ellos,tenemos que innovar,a las energías limpias y aquí seremos potencias si sabemos manejarlas,en agricultura debemos entregarle la tierra al campesino para que la cultive,y comprarles las cosechas directamente sin intermediarios para abaratar el precios y que gane el campesino y gane el pueblo que lo compra,pero recordemos que tenemos que tener vias en buen estado como primarias,secundarias y terciarias,de lo contrario seguiremos estancados y en el subdesarrollo.

Me gusta · Responder · 2 h

Plugin de comentarios de Facebook



Suscríbete a Diario La Libertad en Google News



Me gusta 1



Artículo anterior

Orden de asesinar a 300 personas en Arauca fue levantada por alias «Antonio Medina»

Artículos relacionados

Más del autor



Generales

Orden de asesinar a 300 personas en Arauca fue levantada por alias «Antonio Medina»



Atlántico

Vereda «Pita» la zona más olvidada del Atlántico



Generales

Colombia apoya a países centroamericanos en economía circular con enfoque hacia el turismo sostenible





**Generales**  
 Asamblea aprueba proyecto de política pública integral de libertad religiosa y cultos en Atlántico



**Deportes**  
 Luto en fútbol colombiano por fallecimiento del juvenil Andrés Balanta



**Generales**  
 Gran homenaje a 'El monstruo del acordeón' Alfredo Gutiérrez



# LA LIBERTAD

CON LA FUERZA DE LA VERDAD

© COPYRIGHT 2022 DIARIO LA LIBERTAD. Se prohíbe la reproducción total o parcial de cualquiera de los contenidos que se publican en este sitio web, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita por su titular..

Escribenos: [weblibertad@gmail.com](mailto:weblibertad@gmail.com) / Teléfonos: 605 3491175

**x** Te recomendamos leer:



»No existe una sola palabra  
 mía que viole el Código Penal»:...

octubre 12, 2020



Nuevo alcalde de Repelón,  
 Wilfrido García Muñoz, se posesionó en la...

octubre 30, 2020